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Universidad Tominaga Nakamoto

A lo largo de la historia,  la escuela se ha planteado 
como un espacio en el que a través de los diversos 
sistemas educativos se proporciona herramientas 
“para el futuro”, para crear más y mejores 
profesionistas.

La situación actual de la educación en México ha 
sido un parteaguas para reinventar los modelos 
educativos. El sistema educativo cuenta con 3 
métodos probados: tradicional, telesecundaria y en 
línea. 

A poco más de un año del inicio de la pandemia, las 
clases en línea para el Nivel Medio y Superior, 
siguen siendo motivo de recelo. Como 
consecuencia, el modelo de la Universidad 
Tominaga Nakamoto ha sido replanteado para 
ejecutar un plan de continuidad académica, donde 
se asegure el aprendizaje de los alumnos a pesar 
de la situación mundial actual. Con el apoyo de 
plataformas como Google Meet y Athenea, así 
como el implemento de pantallas inteligentes 
BenQ, esta universidad le hace frente a la dificultad 
de transmitir el conocimiento a sus alumnos.

La metodología académica de la Universidad 
Tominaga Nakamoto, es un ejemplo de cómo 
responder ante los retos de la educación mexicana, 
en donde se mantiene la misión escolar de formar 
profesionales competentes y comprometidos con el 
desarrollo social, de modo tal que todos nuestros 
estudiantes podrán continuar con el proceso de 
aprendizaje de la misma forma en que lo harían 
dentro de nuestras instalaciones.

Editorial
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¿Sabías que...?

La observación microscópica es sin lugar a dudas una de las actividades más 
fascinantes que puede tener un estudiante, un padre de familia, un patólogo o un 
neurocientífico. Pero resulta ser una gran experiencia para quien la realiza por 
primera vez, es como si hasta ese momento hiciera uso de sus ojos y descubriera 
que posee una gran vista que le permite saber que hay algo más allá de lo 
evidente.

Es realmente satisfactorio el poder compartir mis conocimientos con los estudiantes, 
pero lo es más constatar cuando alguno tiene la gran iluminación que ha inspirado 
a filósofos, humanistas y científicos a proponer modelos o hipótesis que expliquen 
los fenómenos observados en la naturaleza. Ese momento clave en el que se logra 
comprender con plenitud el mundo que observa. 

Hace algunos años, impartiendo la clase de microbiología uno de mis estudiantes, 
mayor de 40 años, padre de familia y paramédico, me hizo comprobar el poder 
de asomobro que tiene el ser humano, fuente de motivación para continuar en la 
búsqueda del conocimiento. Durante una práctica de laboratorio al observar 

El Microscopio: Compañero inseparable
del avance científico y tecnológico

Por: M. en C. Patricia Melchor Macías
pmelchorm_d@utominaga.edu.mx; pattypatuga@gmail.com
Jefa de Unidad de Laboratorios 
Universidad Tominaga Nakamoto

La Observación del Científico

El microscopio es la ventana por la que 
podemos descubrir ese mundo extraordinario 
del que solo creíamos que existía por fe 
en quienes lo describían o al mirar 
fotografías que nos hacían dudar de si lo 
que ahí se mostraba era real, pero que 
después de haberlo comprobado perso-
nalmente, no nos queda más que exclamar:

¡De verdad se ve así! 
Sábados de Ciencia en el Laboratorio. Foto de: Patricia Melchor Macías.

Universidad Tominaga Nakamoto. 
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Ancylostoma caninum. 40x. Identificado por: Dr. Juan I.
Gallardo Díaz. Foto de: Patricia Melchor Macías

Universidad Tominaga Nakamoto

microscópicamente protozoarios, su comprensión sobre lo que es la vida y cómo 
ésta se abre paso en diferentes planos de la existencia, iba más allá de la definición 
práctica de lo que es la “vida”. De la importancia de conocer a nivel molecular a 
aquel otro organismo vivo al que ahora ya reconocía microscópicamente: que le 
parecía de lo más interesante como había logrado sobrevivir hasta estos días y sin 
ser visto por la mayoría de la gente; pero estaba ahí ante sus ojos, con movimientos 
rápidos que lo hacían girar, entrar y salir del campo bajo la lente del microscopio.

  “Tener un gran sentido de la observación. 

Independientemente a lo que te 
dediques, puedes ser un científico.”

El microscopio, es el producto de la contribución de muchos científicos que le han 
hecho modificaciones para lograr un mayor poder de resolución, pero Leeuwenhoek 

destaca como fundador de la microscopía porque 
logró sus descubrimientos utilizando lupas que él 

mismo fabricaba, ya que no solo se limitaba a 
difundir lo que veía sino la brillantez de sus deducciones 
ante los resultados de sus experimentos, como su 
conclusión acerca de que la fecundación se 
daba entre el espermatozoide móvil al entrar en 
el óvulo o la comprobación de la circulación 
capilar, siendo algunos de sus hallazgos confirmados 
por el eminente Robert Hooke y publicados en 
la revista Philosophical Transactions perteneciente 
a la Royal Society, logrando integrarse como 
miembro de esa comunidad científica, a pesar 

de ser un hombre que no se ajustó a las características 
que erróneamente se pensaba debe de tener un 

científico. 

“Es cierto Maestra, leí el artículo que nos dio y 
decía que Leeuwenhoel comercializaba telas pero 
que, para cerciorarse de la calidad de la prenda 
usaba una lupa que él mismo modificó para 

aumentar su poder; hasta que un día, puso una gota de agua estancada y vio los 
protozoarios que había en ella, como hoy nosotros los estamos viendo”.

Con una mezcla de entusiasmo y duda 
ante lo inalcanzable, entre el bullicio del 
grupo sobresalió su voz: “Maestra, ¿qué 
se necesita para ser científico?”. Intuyendo 
la razón de lo aparentemente inalcanzable 
le respondí: 

La ciencia no es propiedad de académicos 
o instituciones dedicadas a la investigación. 
Es científico el que aporta conocimiento a 
partir de la observación, de la creatividad 
para explicar lo que observa, de los recursos 
que inventa para hacer sus comprobaciones 
y de la expansión mental que posea para 
concebir la realidad de una forma diferente. 
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Pero quien contribuyó en el perfeccio-
namiento del microscopio óptico fue 
Carl Friedrich Zeiss, otra persona 
extraordinaria que a pesar de poseer 
escasos estudios, sus deseos por fabricar 
microscopios de gran calidad lo llevaron 
a considerar prepararse académicamente 
para poder lograrlo, después de ser 
alentado por su padre, quien reconoció 
sus habilidades por las cuestiones  
técnicas y sugerirle que las aplicara a 
la ciencia de la óptica, por lo que 
decidió tomar cursos universitarios de 
física, óptica y matemáticas entre 
otros, y aprender a pulir lentes y construir 
microscopios con el Dr. Friedrich Körner, 
maestro celoso de divulgar su técnica 
para la fundición de vidrio de calidad 
que se necesitaba para los telescopios 
del observatorio de Jena. 

A pesar de haber recibido la medalla 
de oro en la Exposición Industrial de 
Turingia en 1861 por sus microscopios, 
Carl Zeiss no lograba la producción y 
calidad deseadas, se dice que destruía 
los microscopios a golpes de martillo a 
la menor imperfección que tuviera. 
Esto no lo hizo desistir de alcanzar su 
objetivo, así que se asoció con el 
destacado físico de 26 años Ernst 
Abbe quien estableció importantes 
leyes ópticas, y con el químico espe-
cialista en vidrio Otto Schott, logrando 
la perfección buscada en las lentes. 
Así emprende una de las más prestigiadas 
y vanguardistas industrias conocidas 
hasta nuestros días: Carl Zeiss Inc., 
dedicada a la fabricación de lentes 
para cámaras, binoculares, microscopios 
y telescopios; destacándose en 1866 
por los objetivos con lentes apocromáticas 
de inmersión en aceite de cedro, la 
cúspide de la sofisticación.  

Ha pasado mucho tiempo desde el asombro de Leeuwenhoek al descubrir 
organismos en el agua sucia, y ahora se cuenta con diferentes tipos de microscopios 
y técnicas que favorecen la observación microscópica a diferencia del año de 
1880 en que a Alphonse Laveran se le ocurrió la brillante idea de observar al 
microscopio, preparaciones en fresco de la sangre de enfermos de malaria, lo que 
lo llevó a descubrir al Plasmodium como agente etiológico de la enfermedad, a 
pesar de lo difícil de la observación por no usar tinción alguna.

La Visión del Emprendedor

 Mi trabajo, el cual he venido haciendo por largo tiempo, no buscaba obtener 
la alabanza que ahora disfruto, sino principalmente (satisfacer) un ansia de 

conocimiento, la cual noto que habita en mí más que en otros hombres.

Y, en consecuencia, cada vez que descubrí algo notable, he pensado en mi 
deber de plasmarlo en un papel para que todas las personas ingeniosas también 

puedan ser informadas al respecto. 

Anton van Leeuwenhoek, Carta del 12 de junio de 1716
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Aunque parezca increíble, en 1973 
en México el desarrollo de equipos 
científicos estaba todavía negado. 
Una iniciativa gubernamental 
benefició el surgimiento de la 
empresa mexicana Microscopios 
S.A. de C.V., pionera en nuestro 
país y Latimoamérica en el desarrollo 
de este tipo de instrumentos. 

Esta empresa que inició produciendo 
microscopios escolares ha crecido 
con los años y actualmente tiene 
un amplio catálogo de microscopios 
de laboratorio, investigación, 
metalúrgicos, estereoscópicos 
ZOOM, epifluorescencia, cirugía, 
polarización y petrografía. 

La microcirugía, aunque se practicaba con lupas y microscopios, no fue lo mismo 
a partir de 1952, año en que Hans Littman produce el microscopio Zeiss OMPI 1, 
instrumento innovador por contar con iluminación coaxial, aumento modificable y 
su maniobrabilidad, lo que inmediatamente despertó el interés de especialistas 
otorrinolaringólogos, oftalmólogos y neurocirujanos. Más tarde el mismo Littman 
incorporó al microscopio un segundo binocular estereoscópico para compartir la 
imagen del cirujano principal con su asistente. Hasta la fecha los microscopios Carl 
Zeiss siguen contando con los más destacados avances para su funcionamiento. 

La Trascendencia

México en el Desarrollo de Microscopios 

Aunque Carl Zeiss murió en 1888, sus 
aportaciones al avance de la ciencia 
no se detuvieron y en 1904 se lanzó al 
mercado el microscopio de luz ultravioleta. 
La empresa fue heredada por su hijo 
quien la convirtió en una fundación que 
no solo destaca por sus estrictas normas 
de calidad en su producción sino 
también por la relación que adquiere 
con sus trabajadores, estableciendo 
normas que se adelantan a su época 
como la no discriminación política, 
religiosa o étnica.

Por medio de los telescopios, no hay 
nada tan distante que no pueda ser 
representado a nuestra vista; Y con 

ayuda de los microscopios, no hay 
nada tan pequeño como para escapar 

a nuestra investigación...

Robert Hooke, del prefacio 
de su obra “Micrographia” 

de 1665

En la Unidad de Laboratorios de la Universidad Tominaga 
Nakamoto se cuenta con microscopios Carl Zeiss. 

IMPORTANTE: 

Unidad de Laboratorios.
Foto de archivo Universidad Tominaga Nakamoto.
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El ser humano no debe perder la curiosidad, la sed de conocimiento y el deseo de 
explorar, así será capaz de expandir su horizonte y mover al mundo hacia nuevas 
tecnologías y nuevos descubrimientos. 

que los unen. La nueva nanomicroscopía llevará a la comprensión de fenómenos y 
propiedades fisicoquímicas que presentan los átomos y moléculas individuales, ya 
que las leyes que las rigen son totalmente distintas a las del macromundo. 

La tecnología del AFM se basa en medir las fuerzas de la interacción entre los 
átomos de la punta de un sensor y los átomos de la muestra, las cuales son detectadas 
por la desviación del soporte de la punta del sensor. Con los estudios realizados a 
escala atómica y molecular, se podrán llevar a cabo procesos de miniaturización 
de materiales electrónicos o medicamentos, en donde una molécula actúe como 
una máquina, un interruptor o un transistor. Lo anterior impactaría sinérgicamente 
en la química sintética y en la electrónica molecular. 

Consideración Final 

Estamos a las puertas de la nueva 
dimensión a la que nos introducirá el 
microscopio del futuro, la nano 
escala. Gracias a la nanociencia y a 
la nanotecnología, los investigadores 
de IBM lograron diseñar el Microscopio 
de Fuerza Atómica (AFM), que 
puede mostrar la estructura de una 
molécula en la que se aprecian cla-
ramente los átomos y los enlaces 

La Nanociencia y el Microscopio 

Sala y museo de la empresa Microscopios, S.A. de C.V..
Foto recuperada de: Microscopios, S.A. de C.V. para

su portal de Facebook. 

Imágenes de AFM de alta resolusión de la molécula TOAT sobre Cu(111), adquieridas con puntos funcionalizadas en el modo
de altura constante. A) Punta de Xe; B) Punta de CO; C) Potencial de Hartree calculado con teoría de funcionales de la densidad (DFT).

Tomada de: Mundo Nano. 12(23), 1e-25e, julio-diciembre 2019. http://dx.doi.org/10.22201/ceiich.24485691e.2019.23.67334
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Examining Sample with Microscope. Foto recuperada de:
https://www.freepik.com/photos/woman'>

Woman photo created by pressfoto - www.freepik.com

¡No dejen de hacer 
todo lo necesario para 

lograr sus objetivos!
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Celebración de Obon 
Lic. Hernández González MN.
Depto. Admisión y Promoción
Universidad Tominaga Nakamoto 

La fiesta de Obon (お盆) conocida en Occidente como 
“fiesta de los muertos” es una celebración que data de 
más de 500 años, en la que se cree que los difuntos 
regresan a la tierra en forma de espíritu para visitar a 
sus parientes.

Con orígenes Budistas, es considerada una de las tradi-
ciones más importantes de Japón. Esta festividad se 
observa del día 13 al 15 del séptimo mes, sin embargo, 
hay que tener en cuenta que, de acuerdo con el 
calendario solar, el séptimo mes es julio, pero algunas 
regiones se rigen por el calendario lunar, en donde el 
séptimo mes es agosto. Por lo tanto, el Obon se celebra 
en distintos momentos, en diferentes regiones. 

Las fechas oficiales para 2021 son del 13 al 15 de 
agosto, aunque se celebrará entre el 13 y 15 de julio en 
algunos lugares. 

Sección Cultural

Foto recuperada de: 
https://savvytokyo.com/obon-the-japanese-festival-of-the-dead/
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El festival budista se basa en la historia 
de Maha Maudgalyayana (Mokuren), 
quien fue un discípulo de Buddha, 
que deseoso de ver a su madre, 
quien había fallecido, sueña con ella 
y descubre que ésta se encuentra en 
el Reino de los Fantasmas Hambrientos, 
al ver que su madre sufre, le pide 
consejo a Buddah, quien le dice que 
debe honrar a su madre con ofrendas 
cada día 15 del séptimo mes del año.  
Fue así como liberó del sufrimiento a 
su madre y ante la alegría, Mokuren 
festejó bailando, dando paso al 
tradicional baile del Bon Odori u 
Obon.

El primer día de la celebración se 
caracteriza por adornar el altar con 
berenjenas con cuatro palos que 
simulan patas, y simbolizan a los 
caballos o vacas que trasladarán a 
sus difuntos al mundo humano. También 
se colocan faroles  y linternas de 
papel para guiar a los muertos. 
Durante la noche, las familias encienden 
fuego en un pequeño plato y lo colocan 
a las afueras de su casa, esto como 
parte de “Mukaebi” que significa 
fuego de bienvenida.

En esta misma fecha, en diferentes 
partes del país comienzan las danzas 
del Odori, para dar la bienvenida a 
los espíritus y recordarles que este 
mundo es alegre y feliz.

Farolillos Chochin para guiar a los espíritus. Foto de: Fabian Reus @Flickr

Roppongi Obon. Foto de: Fugu Tabetai
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Finalmente, el 15 de agosto (o julio), 
es conocido como el día de la des-
pedida. Se enciende una luz llamada 
“Okuribi” (送り火), que es parecida al 
fuego de bienvenida para guiar a los 
espíritus de vuelta a su mundo. 

Como ya se mencionó, esta celebración 
puede cambiar dependiendo de la 
región de Japón, por ejemplo, en la 
ciudad de Kioto, se acostumbra 
encender grandes hogueras en las 
montañas que rodean a la ciudad. 
Mientras que en Hiroshima se hacen 
flotar linternas de papel. A esta tradición 
se le conoce como Tōrō nagashi” 
(灯篭流し).

Los japoneses son conocidos por ser 
poco religiosos y los festivales se han 
vuelto más relacionados con el 
entretenimiento que con la tradición. 
Sin embargo, Obon es uno de los 
pocos eventos del año que se 
enfoca en la importancia de que las 
familias compartan tiempo juntas y 
regresen a sus raíces, junto con los 
espíritus de aquellos que eran parte 
de nosotros.

Así que, la siguiente vez que pienses 
en visitar Japón, considera estas 
fechas para que no te pierdas de una 
tradición llena de historia y festejo.

Foto obtenida de: https://www.requisitosparavisa.com/wp-content/uploads/2016/08/opon1.jpg

Para el segundo día de celebración, las familias acostumbran 
visitar el panteón y limpiar las tumbas. Además dejan ofrendas 
de comida y bebidas para los difuntos.
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El coronavirus ha dominado nuestras vidas por más de un año. El reciente 
desarrollo y distribución de las vacunas, nos ha dado por primera vez 
cierta sensación de esperanza, o al menos un optimismo cauteloso de 
que la pandemia podría pasar a segundo plano y regresar a nuestras 
vidas antes de la pandemia. Sin embargo, todavía existe la preocupación 
de que nuevas mutaciones del virus puedan traerlo de regreso, y que en 
esta ocasión podría ser aún más fuerte. 

Los virus cambian constantemente a través de la mutación. El 
SARS-CoV-2, no tiene tanta capacidad de mutar como el virus de la 
gripe, por ejemplo. Pero cuando surgen estas variantes, suelen tener ciertas 
características “ventajosas” que las hagan viables para invadir los cuerpos 
humanos. 

Una de las principales preocupaciones en la actualidad es la variante 
Delta, una cepa altamente contagiosa que se identificó por primera vez 
en la India, barrió rápidamente ese país y Gran Bretaña antes de llegar a 
Estados Unidos, donde ahora es la variante dominante. 

DELTA: UNA NUEVA
PREOCUPACIÓN

Sección Científica

Lic. Rubio Vergara MD.
Depto. Admisión y Promoción

Universidad Tominaga Nakamoto
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cepa que era un 50% más contagiosa 
que la cepa original de SARS-CoV-2. 
“En un ambiente no mitigado, donde 
nadie está vacunado ni usa cubrebocas, 
se estima que la cepa original infecta 
a otras 2.5 personas, en el mismo 
entorno, Delta se propagaría de una 
persona a 3.5 o 4 personas más”.

Es importante mencionar que ninguna 
vacuna brinda una protección del 
100%, y las investigaciones que se han 
hecho en cuanto a la variante Delta 
demuestran que las personas conta-
giadas con esta mutación portan 
grandes cantidades de virus tanto en 
la nariz como en la garganta, por lo 
que son altamente contagiosas 
tengan o no síntomas. 

   2. Las personas sin vacuna están en 
riesgo

Los niños y los jóvenes también son una 
preocupación. Un estudio reciente de 
Reino Unido demostró que los niños y 
los adultos menores a 50 años tienen 
2.5 veces más probabilidades de con-
tagiarse con la variante Delta. 

Expertos en el tema se muestran 
precupados ante esta nueva variante, 
aquí te explicaremos 5 datos intere-
santes que debes saber sobre Delta 
para que tomes las precauciones 
necesarias: 

 1. Es más contagiosa que otras cepas 
del virus

Delta es el nombre que se le da a la 
variante B.1.617.2. del Coronavirus, el 
primer caso con esta variante fue 
identificado en diciembre del 2020 en 
la India y pronto se esparció por Gran 
Bretaña. De acuerdo a los Centros de 
Control y Prevención de Enfermedades 
(CDC, por sus siglas en inglés) de Estados 
Unidos, para finales de julio, Delta se 
convirtió en la causa de más del 80% 
de los nuevos casos de COVID-19 en 
Estados Unidos. 

El Dr. Wilson, bioquímico, especialista 
en nefrología y experto en epidemiología 
clínica, al comentar sobre la diferencia 
de Delta afirmó que “En realidad, es 
bastante dramático cómo cambiaría 
la tasa de crecimiento”. Delta se pro-
paga un 50% más rápido que Alpha, 

Los datos preliminares muestran que esta variante es más transferible que otras, 
conlleva mayor riesgo de hospitalización y reinfección, y tiene un cuadro de 
síntomas ligeramente diferentes: más dolor de cabeza y menos tos, por ejemplo. 

La variante Delta del Coronavirus fue 
detectada en India a finales del 2020 y 
hasta ahora ha llegado a 96 países.

Se estima que 
la variante 
Delta es entre 
30% y 60% más 
contagiosa que 
otras variantes 
del coronavirus.  

Hasta la fecha, 
en pocos países 
del mundo se 
han aprobado 
las vacunas 
para niños de 
entre 5 y 17 años.  
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 3. Delta podría provocar brotes “hiperlocales”

Si la variante Delta continua moviéndose así de rápido, las preguntas más ade-
cuadas sobre la transmisibilidad, serían:

La especialista en efermedades 
infecciosas pediátricas y vacunóloga, 
la Dra. Yildirim, afirma que, “A 
medida que los grupos de mayor 
edad se vacunen, aquellos que son 
más jóvenes y no se han vacunado 
correrán mayor riesgo de contraer 
COVID-19 con cualquier variante, 
pero Delta parece estar afectando a 
los jóvenes aún más que otras variantes.”

Las respuestas a estas preguntas 
podrían depender de en dónde 
vives, y qué tantas personas en tu 
locación están vacunadas. 

En algunos casos, una ciudad de 
baja vacunación que se encuentra 
rodeada de áreas de alta vacunación 
podría terminar con el virus contenido 
dentro de sus fronteras, lo que resultaría 
en “brotes hiperlocales”. Aparente-
mente esto suena bien porque el 
virus está “contenido”, pero no es así. 
Si demasiadas personas se contagian 
a la vez en un área particular, el sistema 
de atención médica local se vería 
comprometido y es probable que 
más personas mueran.

¿Cuántas personas contraerán la 
variante Delta y qué tan rápido se 

propagará?

Foto recuperada de: 
https://www.liderempresarial.com/

salud-reporta-9-muertos-mas-por-covid-19-ya-son-655/

Foto recuperada de: 
https://img2.rtve.es/i/?w=1600&i=1622658904873.jpg
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  4. Aún queda mucho por aprender 
acerca de Delta

Una pregunta importante es si la cepa 
Delta enfermerá más que el virus original. 
La información que se tiene hasta el 
momento acerca de la gravedad de 
Delta mostró que esta variante tenía 
aproximadamente el doble de probabilidades 
que la viariante Alpha de resultar en 
hospitalización en personas no vacunadas, 
sin embargo, no han mostrado diferencias 
significativas en otros datos.

Otra pregunta se centra en cómo Delta 
afecta el cuerpo. Hay informes de síntomas 
diferentes a los asociados con la cepa 
original del coronavirus original. La Dra. 
Yildirim dice “Parece que la tos y la pérdida 
de olfato son menos comunes. Mientras 
que el dolor de cabeza, de garganta, la 
secreción nasal y fiebre están presentes 
según las encuestas más recientes en 
Reino Unido, donde más del 90% de los 
casos se deben a la cepa Delta.”

Aún no está claro si la variante Delta 
podría contagiar a personas que han 
sido vacunadas o tienen inmunidad 
natural por contraer previamente la 
enfermedad causada por COVID-19. Un 
estudio de Public Health England (en 
versión preliminar que aún no es revisa-
da por pares) mostró que al menos dos 

son efectivas contra la variante Delta: la 
vacuna Pfizer-BioNTech fue 88% efectiva 
contra la enfermedad sintomática y el 
96% efectiva contra la hospitalización, 
mientras que Oxford-AstraZeneca (que 
no es una vacuna de ARNm) fue 60% 
efectiva contra la enfermedad sintomática 
y 93% contra la hospitalización. Los estudios  
rastrearon a los participantes que estaban 
completamente vacunados con las dos 
dosis recomendadas. 

Moderna también ha informado en 
estudios (aún no revisados por pares) 
que su vacuna es efectiva contra Delta 
y varias otras mutaciones. 

Johnson & Johnson también ha informado 
que su vacuna es eficaz contra Delta, 
pero nuevamente es un estudio que no 
se ha revisado por pares y tampoco se 
ha publicado en alguna revista científica, 
lo que ha provocado una discusión 
sobre si los destinatarios de J&J podrían 
necesitar un refuerzo. 

Es importante mencionar que el nivel de 
efectividad de las vacunas puede 
variar en función del historial médico de 
la persona, edad y vacuna que haya 
recibido. 

Foto recuperada de: 
https://www.wfla.com/wp-content/uploads/sites/

71/2021/07/GettyImages-1324062097-1.jpg?w=876&h=493&crop=1
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Conoce más

EFECTIVIDAD DE LAS 
VACUNAS CONTRA COVID-19

VACUNAS ARN 

En la actualidad existen tres tipos de vacunas. Todas transportan o contienen las instrucciones para que el 
organismo produzca unas proteínas que se sitúan en la superficie del virus que causa la COVID-19. Estas 
proteínas son inocuas; es decir, no contienen el virus completo y no pueden producir la enfermedad, pero sí 
hacen que se desencadene la respuesta inmune.              

Las vacunas de ARN mensajero están constituidas por una molécula 
(ARNm) que contiene las instrucciones para que el organismo produzca 
proteínas. El ARNm no es lo mismo que el ADN y no puede combinarse con 
el ADN para modificar su código genético.

VACUNAS DE SUBUNIDADES

VACUNAS BASADAS EN 
VECTORES VÍRICOS

Las vacunas con subunidades antigénicas son aquellas 
en las que solamente se utilizan los fragmentos 
específicos (llamados «subunidades antigénicas») del 
virus o la bacteria que es indispensable que el sistema 
inmunitario reconozca. 

Para diseñar este tipo de vacunas se utiliza un 
virus inocuo para transportar fragmentos 
específicos del agente patógeno de interés con 
el fin de que estos induzcan una respuesta 
inmunitaria sin llegar a causar la enfermedad.

COVID 19

Vaccine

Diseñada por: Hernández González Martha Noheeli
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95%

Pfizer

Janssen

Moderna

94%

63%

Oxford- AstraZeneca

76%

Sputnik V

91%
Contra la cepa original. 

68%

CanSino Biologics Inc.

En prevención de contagios.  

EFICACIA DE LAS VACUNAS

-70° C

 Contra la infección sintomática.  

25 y -15 

25 y -15 

 Efectividad General.   

2ºC y 8ºC 

Contra los contagios  

-18 ° C

En la prevención de la infecciones sintomáticas. 

2ºC y 8ºC 

El padre de la vacunación.
El inglés Eduardo Jenner, fue quien marcó una nueva 
etapa en la historia de la inmunización, 
conociéndosele mundialmente como el padre de la 
vacunación.

En 1768, siendo aún estudiante de medicina, Jenner 
ecuchó que una campesina del condado de Berkeley 
en Escocia, planteaba que ella no podía padecer la 
enfermedad pues ya había sido afectada 
por la viruela del ganado vacuno.  
Dedicó muchos años de 
investigación al estudio de la 
vacunación, y el 14 de mayo 
de 1796 inoculó a un  niño 
con la linfa de una pústula de 
viruela obtenida de la 
ordeñadora Sara Nelmes que 
había contraído la 
enfermedad. Posteriormente 
para comprobar la eficacia de la 
vacunación inoculó al mismo 
niño con virus de viruela 
humana y nunca 
enfermó. 

Pfizer/ BioNTech
Moderna Janssen

Oxford- AstraZeneca

Sputnik V
CanSino Biologics Inc.

VACUNAS APLICADAS EN MÉXICO
CONTRA COVID-19

VACUNAS ARN 
VACUNAS BASADAS EN 
VECTORES VÍRICOS
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   5. La vacunación es la mejor protección

Lo mejor que puedes hacer para protegerte contra la 
variante Delta es vacunarte. Al mismo tiempo, se 
recomienda el uso continuo de cubrebocas y distan-
ciamiento social.

Recordemos que el cubrebocas puede proporcionar 
protección adicional y la OMS ha fomentado el uso 
de este incluso entre personas vacunadas. 

A woman holds a small bottle labeled with a "Vaccine COVID-19".
Tomada en April 10, 2020.  Foto de: Dado Ruvic.
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DANZA DE LOS
 LEONES

Lic. Hernández González MN.
Depto. Admisión y Promoción

Universidad Tominaga Nakamoto
 

   La danza de los leones es una 
antigua tradición de China y 
algunos otros países de Asia, en 
la que los artistas disfrazados de 
leones imitan el movimiento de 
este animal. Esta danza se realiza 
generalmente durante festivales 
y principalmente en la celebración 
del año nuevo chino, ya que 
tiene como fin atraer la buena 
fortuna y alejar las malas 
energías.  

   Esta danza tiene 2,000 
años de historia, y posee 
diferentes versiones dependiendo 
de la región. De acuerdo 
con las investigaciones 
sobre esta tradición, se cree 
que pudo provenir de algunas 
regiones de Persia, ya que el 
león no es un animal originario 
de China. Algunos escritos 
mencionan la aparición de 
este animal durante el siglo 
VII en la dinastía Tang.

   Por otro lado, los leones 
chinos representan una de 
las leyendas más importantes 
de Asia, la de la Bestia del 
año nuevo, ya que, en la 

antigüedad la población 
era atacada por un monstruo 
con cuernos y rostro de león 
que habitaba en las profun-
didades del mar, esta bestia 
era conocida como 年 
(Nián).

   En la actualidad el León es 
uno de los animales más 
importantes de Asia, ya que 
representa fuerza y valentía, 
por lo que es ideal para 
ahuyentar las malas energías.

   Es común confundir la 
Danza de los Leones con la 
Danza del Dragón, sin em-
bargo, la diferencia radica 

principalmente en el 
número de integrantes, ya 
que la Danza del Dragón 
hay hasta 12 personas por 
disfraz, mientras que en la 
Danza de los Leones solo se 
ocupan dos integrantes por 
traje. 

   Los colores típicos para el 
traje de la Danza del León 
son el rojo, que representa 
la valentía, el verde, que 
representa la amistad y la 
buena voluntad, y el oro, 
que representa vitalidad y 
un espíritu dinámico. 

   Para poder realizar esta 

Danza del León. Foto tomada el 2 
de julio 2021. Foto de archivo de la
Universidad Tominaga Nakamoto.
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danza, los bailarines deben de contar con 
una excelente condición física, ya que esta 
tradición contiene múltiples movimientos 
acrobáticos que danzan al compás de tambores, 
gongs y platillos o címbalos. 

   Es costumbre entre los lugareños alimentar 
al león, introduciendo sobres con dinero  de 
color rojo en su boca, o dejando verduras y 
frutas para que el león las recoja, lo que significa 
que “el león está recogiendo la cosecha”.

   El pasado 2 de julio del presente año, recordando el acercamiento de nuestra Universidad 
con la cultura asiática, el conjunto Fuerza Leona: Comunidad Femenil de Danza de León, se 
presentó en las instalaciones de nuestra institución donde presentaron la tradicional Danza 
del León y estos recogieron la cosecha. Esto con la finalidad de proteger a toda la comunidad 
universitaria de la mala suerte y, a la vez traer paz y prosperidad.

   Aunque esta tradición es muy antigua, es interesante como ha logrado mantenerse a lo 
largo de los años, por lo que, la siguiente vez que veas la Danza del León, recuerda que estás 
disfrutando de una tradición de más de 2,000 años.  

1.  Key P. The evolution of chinese Dancing [Internet]. Taiko Place. 2017 [citado 21 julio 2021]. Disponible 
en: https://www.taikooplace.com/en/artistree/content/the-evolution-of-lion-dancing

2. Key P. ¿Dragones o leones? Cómo entender el desfile de Año Nuevo Chino [Internet]. Programa 
Universitario de Estudios sobre Asia y África. 2019 [citado 21 julio 2021]. Disponible en: 
h t t p : / / p u e a a . u n a m . m x / m u l t i m e d i a / d r a g o n e s - o - l e o n e s - c o m o - e n t e n -
der-el-desfile-de-ano-nuevo-chino 
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Fuerza Leona: Comunidad Femenil de Danza de León.
 Foto tomada el 2 de julio 2021.

Foto de archivo Universidad Tominaga Nakamoto.

Leones Chinos. Foto tomada el 2 de julio
2021. Foto de archivo de la Universidad
Tominaga Nakamoto.
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Entre Especias

El salpicón es un plato que se compone de distintos ingredientes cortados en 
cubos o desmenuzados y se sirve en frío, puede ser de carne, ave o pescado. 

Tradicionalmente un salpicón era un plato que se elaboraba con diferentes tipos 
de carne picada, el más tradicional era el de vaca. La carne se estofaba con 
tocino de cerdo y se aderezaba con algunas verduras, pimienta, vinagre y sal, y 
era servido con cebolla en trozos. Se cree que era un platillo humilde de familias 
españolas a finales del siglo XVIII, no se necesitaban cortes de carne finos, así que 
era accesible para la mayoría de la población. 

En la actualidad, los ingredientes y formas de consumo varían dependiendo de la 
región donde se elabore, algunos ejemplos son:

Lic. Rubio Vergara MD.
Depto. Admisión y Promoción

Universidad Tominaga Nakamoto

Salpicón

Campeche:

Se prepara la cochinita de la mar en 
salpicón. La carne y el hígado del 
pescado se parten en trocitos y se les 
agrega cilantro, cebolla, chile seco en 
polvo, sal y naranja agria. 

Ciudad de México:

El guiso es a base de carne de res 
cocida, mezclada con vinagre, jitomate, 
chile verde, cebolla, puede incluir 
rábanos y pepino, lechuga y en algunos 
hogares se sirve con queso fresco. Se 
acompaña con tostadas de maíz. 

Veracruz:

Aquí se prepara el salpicón de pejela-
garto, se asa a las brasas y se le quita 
el caparazón para dejar la carne, se 
pica con cebolla, chile verde, jitomate 
y cilantro, se sazona con sal, pimienta y 
limón al gusto. Se acostumbra comerlo 
en taquitos.

Chiapas:

En Comitán, Chiapas se prepara el 
salpicón de res igual que el salpicón 
de venado, con tomates, rábanos 
picados, cilantro y jugo de naranja 
agria. 
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Ingredientes: Preparación:

Datos de la Receta:
Porción: 4 personas

Tiempo de Elaboración: 20 minutos

Tiempo de Cocción: 10 minutos

300 g. de carne deshebrada de res

1/2 kg. de jitomate

1/2 kg. de cebolla

1 chile serrano

2 cdas. de vinagre

Jugo de 2 limones

2 cdas. de aceite de oliva

1/2 lechuga romana

1 aguacate

Tostadas de maíz

Sal y pimienta al gusto

1. Lavar y desinfectar todas las verduras.
2. Cortar la lechuga en tiras pequeñas.
3. Cortar el aguacate en rodajas.
4. En un bowl mezclar la carne 

deshebrada con el jitomate.
5. Añadir la cebolla, el chile verde y 

mezclar.
6. Verter el vinagre, el jugo de los 

limones y el aceite de oliva. 
7. Salpimentar y mezclar hasta integrar 

los ingredientes.
8. Tomar una tostada, cubrirla con 

lechuga, añadir el salpicón.
9. Exprimir un limón y agregar aguacate. 

Universidad Tominga Nakamoto
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Nuestros Egresados

Médico Cirujano

 

MIKE LEE
BEAUCHARD

La Universidad Tominaga Nakamoto es consciente del valor de 
cada uno de los estudiantes que han puesto en alto el nombre de 
nuestra honorosa Universidad, lo importante que es para 
nuestra comunidad conocer los fructíferos logros de los ahora 
profesionales que desempeñan con orgullo en aquello para lo 
que fueron formados en este siempre su segundo hogar, y por 
último, consideramos que el compartir las experiencias de los 
profesionales egresados de nuestra institución con los actuales 
estudiantes de la Universidad Tominaga Nakamoto 
desembocará en un mayor desarrollo para ellos y para todos los 
integrantes que hacen de nuestra Alma Máter, el gran corpus 
del conocimiento digno de reconocimiento en todo el mundo.
 
En esta sección encontraremos una entrevista realizada a un 
profesional egresado de la Universidad Tominaga Nakamoto, 
donde podremos conocer sus nuevos logros, los retos a los 
cuales se enfrentan en el mundo de hoy como profesionales, sus 
prespectivas, nuevos horizontes y experiecias que pueda 
compartir con los nuevos estudiantes que encontrarán en  ellos 
modelos de inspiración y reconocimiento, generando así una 
relación fraterna entre la Universidad, sus estudiantes y 
egresados.

Entrevista al Dr. 
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Para dar testimonio de los logros tanto 
académicos como profesionales de los que 
cada uno de los egresados formados en las 
distintas áreas de conocimiento que promueve 
nuestra Universidad, se ha desarrollado una 
entrevista con la cual podremos conocer los 
aspectos más relevantes de nuestras siempre 
brotantes, fuentes de inspiración. 

A continuación, presentamos el desarrollo de la 
entrevista realizada al Dr. Mike Lee Beauchard.

¿Por qué decidió estudiar la 
Licenciatura en Médico Cirujano?

Podríamos decir que fue una mezcla de dos 
cosas: de pequeño era asmático, entonces iba 
mucho al hospital, me gustaba el ambiente del 
hospital y desde que tenía uso de razón 
siempre le decía a mi familia que me llamaran 
“Dr. Mike” y después, antes de que muriera mi 
papá le hice la promesa de que iba a ser 
médico, entonces cuando iba acabando la 
prepa decidí hacerlo.

¿Qué piensa que fue lo más difícil de estudiar medicina?

Para mí medicina no fue difícil, lo complicado fue lo que implicó estudiar medicina porque yo soy de 
Haití, entonces tuve que dejar a mi familia desde que tenía 19 años, al terminar la preparatoria, viajé a 
México, no hablaba español, y primero tuve que aprender el idioma, esa era una; dos, tenía que 
acostumbrarme a la cultura mexicana, la comida, todo era diferente para mí. Era la primera vez que 
vivía solo, soy hijo único y siempre he estado con mi mamá,  y de repente tenía que hacer todo, en Haití 
ni mi cama tendía, entonces empecé a valerme por mí mismo. No tenía familia en México,  llegué a 
hacer amigos. Llegué a la casa de una familia mexicana, entré a la Escuela de Medicina y el trámite 
para tener mi visa de estudiante fue otro problema. Cuando llegué a México era más difícil cambiar de 
estatus, para tener mi visa de estudiante. De hecho, aunque me dolió, creo que Dios me estaba 
preparando para ahorita, ya que tuve que repetir un semestre porque mi visa de estudiante no estaba 
lista todavía, o sea empecé el año de medicina, estaba en segundo semestre, eran finales de mayo, 
íbamos en exámenes finales, entonces como no estaba en regla mi visa de estudiante me tuvieron que 
dar de baja en la escuela y estaba a un mes de terminar el semestre,  fue algo difícil pero ahora 
entiendo que eso me hizo fuerte.

¿Después de la Universidad qué ha hecho profesionalmente hablando?

Después de la universidad tenía algunos problemas financieros porque tenía una deuda en la escuela, 
no podía practicar, entonces me tuve que mudar a Estados Unidos, era como empezar de nuevo, 
porque no tenía mi diploma y no podía trabajar, quise hacer una maestría, no podía hacer la 
especialidad porque no tenía mi diploma, entonces era pagar la escuela, obtener mi título y llegando 
aquí (EUA)  tuve que buscar trabajo de  todo porque mi sueño era ser médico, no iba a cambiar mi 
sueño para nada y tenía que pasar por otros caminos para conseguirlo. 28



Terminé de pagar la escuela, obtuve mi título, iba a empezar 
a hacer una Maestría en Administración Hospitalaria, todo 
estaba listo para empezar a hacerlo, pero sentí que no era lo 
mío, sentí que mi sueño era ayudar a la gente, estar en un 
hospital o estar en un consultorio, entonces decidí empezar 
con el proceso de la especialidad, pero como en todo, siempre 
habrá obstáculos, llevo casi ocho meses en un proceso, en 
unos trámites que debían durar menos de dos meses y 
apenas pude terminarlo porque me rechazaron como tres 
veces, pero si algo aprendí de la Dra. Márquez fue a nunca 
darme por vencido, entonces aquí sigo con los trámites, por 
fin me autorizaron y ahorita estoy esperando por la pandemia 
a que me den una fecha de inicio.

¿Le gusta estudiar Medicina?

Sí, me encanta medicina, es mi vida, no me veo 
en otra cosa que no sea medicina. Cuando yo 
estaba en la escuela, la Dra. Márquez nos decía 
que estudiáramos seis horas díarias y yo, pues 
era joven, me preguntaba cómo estudiar seis 
horas si acabas la clase, comes a las cuatro o 
cinco y pensaba “¿a qué hora vas a dormir si en 
el tiempo que sales para llegar a casa son las seis 
o siete?”, yo no lo entendía, pero hoy que estoy 
estudiando la especialidad, estudio casi 10 o 12 
horas al día, entonces es algo que me gusta y no 
he pensado o no me he visto en alguna otra cosa 
que no sea medicina.

¿Cuáles han sido los mayores retos para 
la vida profesional?

Los obstáculos, para mí son algo normal. No los 
veo como retos. 

¿Qué aspectos se deberían considerar 
para estudiar Medicina General o para 
qué es importante estudiar medicina?

A mí me gusta ayudar, me gusta apoyar, mi 
mayor beneficio o mi mayor satisfacción es 
cuando veo a un paciente que llega y se va y me 
dice gracias, que llegó y puso toda su confianza, 
imagínense que alguien llega a tu consultorio,  
que no te conoce y te tiene toda la confianza, 
entonces eso es lo máximo para mí.

¿Le gustaría estudiar alguna 
especialidad?

Sí, estoy planeando especializarme en 
Psiquiatría. 

Hablando de la especialidad que va a 
cursar, ¿en dónde la va a estudiar?

Es que en Estados Unidos es casi lo mismo que en 
México, pero como Estados Unidos es muy 
grande y aparte lo hacen diferente aquí porque 
puedes tomar el examen en cualquier momento 
del año, no como en México que solo puedes 
entrar en una fecha específica.  Además, como 
aquí es diferente, uno tiene que pagar una gran 
suma para estudiar medicina, los que estudian 
medicina terminan debiendo hasta 300,000 
dólares, entonces en México cuando alguien llega 
de otro país uno no tiene esa deuda. 

En Estados Unidos como no  tomamos los 
exámenes al mismo tiempo, no sabemos bien las 
fechas en que uno se acomoda, entonces a veces 
uno tarda más en el trámite.

Después de los dos primeros años toman el 
primer examen que es el step 1, después de 
los 4 años ellos toman el segundo examen 
ese es el step 2, uno que llega, o sea, step 1 
es ciencia básica, yo hice ciencias básicas 
desde el primer o segundo año, entonces 29



apenas tengo que tomar mi examen de 
ciencias básicas, ellos lo tienen fresco, 
saliendo de segundo año, el equivalente a 
ciencias básicas, toman el examen pero 
cuando uno estudia fuera termina con 
ciencias clínicas y es cuando uno va a 
tomar el examen de ciencias básicas, 
entonces es la parte difícil.

¿Ahorita en qué escuela está 
estudiando?

No estoy en una escuela, es la cosa que la 
gente no entiende tampoco, terminando 
Medicina en México, si tu escuela es válida 
y la reconocen en Estados Unidos, no 
necesitas estudiar de nuevo, puedes tomar 
un curso para prepararte para el examen, 
pero uno está haciendo el examen para la 
especialidad, uno no va a la escuela. Yo 
terminé Medicina general, ahorita estoy 
estudiando para la especialidad y checar 
todos los hospitales que me puedan 
aceptar, tengo que aplicar  en todo el país y 
ver cuál escuela me da entrevista, cuál me 
acepta. Espero estar en Florida.

¿Usted cómo se mantiene 
actualizado en este tema de la 
medicina?

Tomo cursos, dan muchos cursos en línea, 
ahorita que estaba preparando el examen, 
tomé un curso intensivo, veía videos, de 
hecho, antes de la entrevista estaba viendo 
videos en mi computador y me actualizo 
con ellos, me dan todo lo que tengo que 
estudiar, compro los libros, hay bancos de 
preguntas y como te dije, me quejaba por 
estudiar seis horas cuando la Dra. Márquez 
nos decía, y ahorita estoy estudiando diez o 
doce, es un sacrificio, y si te gusta haces el 
sacrificio.
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¿En dónde se ve en unos años como a 
mediano o largo plazo?

A mí me gusta dar de regreso lo que me dan, en 
unos años me veo terminando la especialidad, 
regresando a México, no lo estoy diciendo porque 
estoy haciendo la entrevista contigo, a mí la 
doctora Márquez me apoyó muchísimo, si estoy en 
este lugar y estoy a punto de poder hacer una 
especialidad, le tengo que dar crédito a la doctora 
Márquez. Yo me veo regresando a la escuela, dar 
consejos a los jóvenes, si puedo dar conferencias 
por lo menos dos veces al año, apoyar a los jóvenes 
para que vean que nada es fácil en esta vida.

Yo tuve que aprender tres idiomas para poder 
estudiar: en Haití se habla criollo, para ir a la 
escuela normal como primaria, preparatoria, tuve 
que aprender francés porque no se habla el idioma 
maternal,  terminando para ir a la universidad,  
tuve que aprender español, ya son dos idiomas, 
ahora para hacer la especialidad tuve que 
aprender el inglés, entonces en cada etapa tuve 
que aprender un idioma para poder estudiar.

Como te digo, los obstáculos siempre van a estar. A 
veces la gente me dice “Yo pensé que te habías 
dado por vencido”, entonces yo les digo “Tú no 
tienes idea de cómo ha sido mi vida”, siempre mi 
vida ha sido así con obstáculos, pero hay que 
seguir adelante y como te digo, aprendí muchas 
cosas de la Rectora de la Universidad sin querer, 
veía cómo la doctora nos presionaba para seguir 
estudiando, nos motivaba para reclutar alumnos y 
yo decía: “Ella viene de Perú y mira todo lo que está 
haciendo”, realmente aprendí muchas cosas de 
ella.

Hablando de la carrera de médico 
cirujano, ¿recomendaría estudiar esta 
licenciatura?

Definitivamente, si te gusta pues hazlo, es una 
bonita carrera, como te digo cuando yo estaba en 
el hospital, cuando los pacientes llegan y te dicen 
“Doctor”, no creo que haya algo mejor que eso. 
Pero también depende de lo que te gusta, o sea te 
debe de gustar, imagínate yo llevo casi  veinte 
años en esto y sigo peleando por lo que quiero, no 
es nada que sea fácil de ganar, tienes que pelear 
por eso, si quieres algo rápido definitivamente 
medicina no es para ti, pero si es algo que te gusta 
pues sí. 

¿Qué es lo mejor que te dejó la 
Universidad Tominaga Nakamoto?
  
Creo que la escuela me hizo fuerte porque 
conforme pasaba el tiempo veía a algunos de mis 
compañeros  que entraban a la especialidad, y eso 
me inspiraba a seguir estudiando. 

De hecho, algo que me inspiró es que veía a mis 
compañeros de la escuela que estaban haciendo 
Neurocirugía, tenía un compañero que iba en el 
mismo semestre que yo que se llama Samuelson, 
él hizo su especialidad en Neurocirugía, vi a otra 
compañera especializarse en Oftamología, y en 
algún momento esa especialidad llamó mi 
atención pero aquí es muy demandada así que 
decidí optar por otra especialización.

Durante la entrevista el Dr. Mike Lee, nos 
mostró sus anotaciones de las clases que
 estaba tomando antes de la entrevista. 
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¿Algún consejo para alcanzar el 
éxito?

Nunca darse por vencido, vas a encontrar 
muchos obstáculos, como te dije, yo no era 
el mejor estudiante porque había muchas 
cosas que me dificultaban las cosas, más 
allá de la carrera, te repito: llegué a un país 
desconocido,  sin familia, no conocía a la 
gente, no sabía el idioma, tenía problemas 
con migración, llegaron los problemas 
financieros, eran muchas cosas que no me 
dejaban enfocarme en medicina.

Referente al consejo: hay que arriesgar. Yo 
me arriesgué a llegar a México, no sabía lo 
que me estaba esperando, cuando terminé 
tuve que arriesgarme de nuevo, tuve que ir 
a los Estados Unidos, toda la gente, mi 
familia, me dijeron, “ va a ser difícil, vas a 
pagar mucho dinero ” y pues lo logré. Todo 
es un sacrificio y un esfuerzo constante,  si 
no te das por vencido y sabes lo que quieres  
lo  vas a hacer, pues lo vas a lograr. 

¿Un mensaje final que le quieras dar 
a la Universidad?

Sería agradecerle a la Doctora Márquez por 
su apoyo y por todo lo que ha hecho por mí, 
yo creo que de ninguna forma puedo 
pagarle. También decirle que ella es un 
ejemplo a seguir, que aprendí muchas cosas 
de ella y hasta ahorita cuando voy a dar un 
paso veo todo lo que ella ha hecho.

A los maestros que me enseñaron, y que me 
dieron la oportunidad cuando no hablaba 
español, mis compañeros de clase que me 
ayudaban cuando estudiaba ahí, había 
unos temas que no podía entender por el 
español, a la  ahora Vicerrectora de la 
escuela que siempre ha sido muy linda 
conmigo, ella no estaba en la escuela 
cuando yo estudiaba, pero en este proceso 
para ser la especialidad tuve que hablar con 

ella y me facilitó mucho los trámites, 
también quiero agradecer a todo el 
personal de la escuela siempre me ha 
tratado bien, los quiero mucho y espero 
verlos pronto en la escuela para saludar y 
como te dije, cualquier cosa que necesiten 
no duden en consultarme y si tengo que 
viajar para hablar con los jóvenes y 
motivarlos, estoy para servirles. 
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Richard Branson, antes de abordar su avión espacial.
Foto de: Virgin Galactic/UP

Un Vistazo al Futuro

La carrera del turismo espacial encabezada 
por Virgin Galactic, Blue Origin y SpaceX 
ha comenzado.

Virgin Galactic de Richar Branson hizo 
pública su intención de llegar al espacio 
en 2004, esperando iniciar operaciones 
comerciales en 2007. Sin embargo, algunas 
dificultades técnicas incluido el fatal 
accidente de un vuelo en desarrollo en 
2014 hicieron que lograr su objetivo 
tomara más tiempo de lo esperado.

No fue hasta el 2021 que la empresa se 
convirtió en la pionera del turismo espacial 
y la primera en probar su propia nave 
superando a Jeff Bezos, de Amazon, y a 
Elon Musk con SpaceX.

El avión de  Branson, conocido como VSS 
Unity no despega por sí solo desde la 
Tierra. Para volar, necesita ser transportado 
por una aeronave mucho más grande a un 
altitud de por lo menos 15 km, desde 
donde es eyectado. Después, la aeronave 
vuela de manera autónoma a velocidad 
supersónica hasta alcanzar una altura 
aproximada de 90 kilómetros.

Una vez apagado el motor, los pasajeros 
pueden flotar durante unos minutos en 
ingravidez, admirando la curvatura de la 
Tierra, la oscuridad del espacio y la atmósfera 
azul desde una de las 12 ventanas de la 
cabina.

Turismo Espacial
Lic. Soto Alzaga JC.
Depto. Admisión y Promoción
Universidad Tominaga Nakamoto
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Jeff Bezos, frente al New Shepard .
Foto de: Blue Origin/EFE.

VSS Unity. Foto recuperada de: https://cdn.futura-sciences.com/
buildsv6/images/wide1920/5/8/9/589774fb07_50178472
_vol-unity-spaceship.jpg

Gravedad cero abordo del VSS Unity. Imagen recuperada de video:
Virgin Galactic/Handout via Reuters

En el año 2000 Jeff Bezos fundó Blue Origin 
con el objetivo de algún día construir colonias 
espaciales con gravedad artificial donde 
millones de personas podrán vivir e incluso 
trabajar. 

Al igual que Virgin Galactic, Blue Origen ha 
conseguido con éxito llevar a cabo la primera 
misión tripulada al espacio.

La nave de Bezos conocida como New Shepard, 
es un cohete completamente reutilizable que 
despega de manera vertical, utiliza un 
propulsor que eleva a la tripulación a 75 km 
de altura y una cápsula para pasajeros impulsada 
por un motor de hidrógeno líquido que se 
desprende para alcanzar una altura superior a 
los 100 km sobre la superficie de la Tierra.

La altura que alcanzó Branson en el VSS Unity fue de 88 km, apenas unos km antes de cruzar 
la línea de Karman, considerada la frontera del espacio según los estándares internacionales.
Poco después de una hora, regresó de manera segura a la superficie del planeta aterrizando 
en la base aérea Spaceport America.

Virgin Galactic ha 
anunciado el inicio 
de sus operaciones 
comerciales para 
principios del 2020. 
Actualmente se han 
vendido 600 boletos 
a un precio de 
250,000 dólares por 
un vuelo de 90 minutos. 
Algunos famosos 
como Leonardo 
DiCaprio, Justin 
Bieber, Lady Gaga y 
Tom Hanks ya han 
reservado asientos a 
bordo de la nave.

Eventualmente, la 
compañía planea 
realizar hasta 400 
vuelos por año. 
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Tripulación después de aterrizar.
Foto de: Felix Kunze.

Elon Musk presentando proyecto de SpaceX.
Foto recuperada de: https://static.independent.co.uk

/2020/12/16/20/GettyImages-1229892421.jpg?
width=990&auto=webp&quality=75

De los tres millonarios protagonistas de 
esta carrera por la conquista del turismo 
espacial, Elon Musk es el único que ha 
estado fuera de órbita en un viaje realizado 
por la NASA.

 El propulsor regresa de forma 
autónoma a una plataforma de 

aterrizaje, mientras que la cápsula 
vuelve a la Tierra en caída libre, este 

viene equipado con tres paracaídas de 
gran tamaño que eventualmente se abriran 

con el fin de frenar su caída.

El New Shepard logró llegar a la línea de Karman, 
que es el límite entre la atmósfera y el espacio exterior, 

además se mantuvo dentro de órbita en donde tanto 
Jeff Bezos como el resto de la tripulación pudieron experimentar 

la micro gravedad por aproximadamente tres minutos. 

Aunque un asiento subastado para el primer vuelo alcanzó los 28 
millones de dólares, todavía no hay un precio oficial para los vuelos 

de Blue Origin.

La compañía planea dos vuelos más este año y está desarrollando un 
cohete orbital llamado New Glenn y un módulo de aterrizaje lunar que espera 

contratar con la NASA quien ya otorgó un contrato de 2,900 millones de dólares 
a Space X de Elon Musk para que construya una nave espacial que lleve astronautas 

a la superficie lunar en 2024, ante esta situación el multimillonario Jeff Bezos ofreció 
cubrir hasta 2,000 millones de dólares de la NASA a cambio de dicho contrato. 
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Crew Dragon de SpaceX.
Foto recuperada de: https://www.muycomputer.com/wp-content/uploads/
2019/12/CrewDragon_SpaceX.jpg

SpaceX fundada en 2002 está 
planeando su propio lanzamiento 
para finales del 2021. La fecha 
exacta, duración y el programa de la 
misión aún no se han especificado.

A diferencia de Virgin Galactic y 
Blue Origin, SpaceX planea viajes 
mucho más ambiciosos que implican 
despegues de alta velocidad que 
rompen la gravedad y duraciones 
más largas, con una tripulación 
formada enteramente por civiles. 

Lo que SpaceX ofrece con el cohete Falcon 9, mismo que envía satélites y enviará astronautas a 
la Estación Espacial Internacional y su Crew Dragon es una misión mucho más costosa, de decenas 
de millones de dólares. 

SpaceX ha firmado con la compañía estadounidense de turismo espacial Space Adventures su 
primer acuerdo para poner en órbita a turistas en su cápsula espacial Crew Dragon. Durante estos 
viajes se espera que la nave alcance una altitud de hasta 540 km. Hay que recordar que la Estación 
Espacial Internacional orbita a unos 400 km. de la Tierra. 

Hasta la fecha, Space Adventures ha organizado 8 viajes orbitales a la Estación Espacial Internacional 
para 7 clientes adinerados de diferentes partes del mundo entre 2001 y 2019 costando hasta 35 
millones de dólares por 11 días cada uno.    

  Referencias:

 1) Edge of Space Stratospheric Jet Flight in Russia | MiGFlug.com [Internet]. MiGFlug. 2021 [citado el 12 agosto 2021]. Disponible en: https://-
m i g fl u g . c o m / fl i g h t s - p r i c e s / m i g - 2 9 - e d g e - o f - s p a c e / ? g c l i -
d=CjwKCAjw092IBhAwEiwAxR1lRq_8Zk2hGw2cTTDJRtsSdQrC0ZH9KoPnDCl1oU9AbybayhcnZfT46xoCOSgQAvD_BwE 

 2) Home [Internet]. Blue Origin. 2021 [citado 13 agosto 2021]. Disponible en: https://www.blueorigin.com/

3) La guía para que pueda convertirse en un turista espacial [Internet]. Portafolio.co. 2021 [citado 13 agosto 2021]. Disponible en: 
h t t p s : / / w w w . p o r t a f o l i o . c o / i n t e r n a c i o n a l / t u r i s m o - e s p a c i a l - t o -
do-lo-que-tiene-que-saber-si-quiere-hacer-viajes-al-espacio-554206

4) Misión Inspiration4 de SpaceX: todo lo que debes saber este viaje espacial [Internet]. CNN. 2021 [citado 12 agosto 
2021]. Disponible en: https://cnnespanol.cnn.com/2021/07/21/mision-espacial-inspira-
tion4-spacex-elon-musk-cuando-lo-que-debes-saber-orix/

5)  Virgin Galactic [Internet]. Virgingalactic.com. 2021 [citado 12 agosto 2021]. Disponible en: https://www.-
virgingalactic.com/
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Cinemanía

Si bien la pandemia nos ha traído una nueva normalidad no podemos dejar de lado los 
pequeños placeres de la vida y qué mejor manera que con historias que nos permitan 
despejarnos del estrés diario al que ya estamos expuestos. Es por eso, que me 
gustaría presentar una lista de recomendaciones de películas, este listado de películas 
también va ligado a días conmemorativos de los meses de julio y agosto. Si bien no 
todas las películas expuestas aquí tienen un final feliz permitirá que empaticemos con 
diferentes formas de vida, lo cual seguramente nos hará valorar más lo que tenemos y 
seguirlo disfrutando a pesar de esta fría pandemia con su nueva normalidad. 

El Día Mundial de la Población reafirma el derecho de la población para planear sus 
familias, implica que puedan planear su vida. Pueden programar vencer a la pobreza, 
mejorar la salud de las madres e hijos, lograr una mayor equidad de género, planear 
derrotar la muerte maternal y sostener a la juventud. 

Los Niños del Hombre es la décima película del galardonado director mexicano Alfonso 
Cuarón, la cual nos plantea un futuro distópico ubicado en el año 2027 donde la 
población mundial se encuentra al borde de la extinción, esto derivado de dos décadas 
de infertilidad humana. Los gobiernos han colapsado a excepción del gobierno británico, 
gobierno para el que trabaja nuestro protagonista Theo Faron (Clive Owen) como 
agente migratorio después de haber sido activista, quien es secuestrado por un 
grupo militante por los derechos de los migrantes apodados “los peces”, esto orquestado 

En el marco de la conmemoración de este día, este año se tocará el tema de “Los 
derechos y las opciones son la respuesta: priorizar los derechos en materia de salud 
reproductiva a todas las personas”.

Ing. Zepeda Pech EA.
@thebigchale

Centro de Tecnologías
Universidad Tominaga Nakamoto

11 de julio: Día Mundial de la Población
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por su exesposa, Julian Taylor (Jualianne Moore) líder del grupo con el motivo 
de conseguir papeles de tránsito para una joven llamada Kee (Clare-Hope 
Ashitey) quien es la primera mujer embarazada tras dos décadas de infertilidad 
humana. 
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El Día Mundial de las Habilidades de la Juventud toma como principal objetivo expresar 
la preocupación por el elevado número de jóvenes desempleados y reconocer que el 
fomento de la adquisición de habilidades por los jóvenes mejoraría su capacidad de 
tomar decisiones con conocimiento de causa en relación con la vida y el trabajo, y 
esto los empoderaría de manera que puedan acceder al mercado laboral en evolución.

Te Llevo Conmigo es la onceaba película de la directora estadounidense Heidi Ewing, 
situada en un México de los 80s’, nos narra la historia de Iván (Armando Espitia), un 
joven padre aspirante a chef, y Gerardo (Christian Vázquez), un maestro, da pie a una 

El descenlace gira en torno a Kee y su 
bebé quienes podrán convertirse en 
piezas clave para crear una revolución 
donde los grupos interesados dejan de 
lado por completo la maternidad y el 
humanismo que se debería tener hacia 
una madre y su hijo. 

Esperando que la conmemoración del 
Día Mundial de la Población este año 
nos lleve a la reflexión sobre la salud 
reproductiva de todas las personas, 
¿Cómo garantizamos que la población 
mundial tenga acceso a ella aun 
cuando se encuentren en un estado 
inmigratorio, de pobreza o de 
desigualdad de género en medio de 
una crisis mundial?, ¿Qué tanto se 
parece nuestra realidad actual a la propuesta 
en la película? Y lo más importante, 
¿Qué haremos para garantizar que las 
metas propuestas este año en el Día 
Mundial  de la Población se cumplan?

Este año se tocará el tema de “Reimaginar las habilidades de la juventud tras la 
pandemia”.

15 de julio: Día Mundial de las Habilidades de la Juventud
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gran historia de amor que se desarrollará 
a lo largo de varias décadas. Ambos 
protagonistas después de verse afectados  
por la falta de oportunidades laborales 
para Iván y factores de desigualdad 
social y económica en México se ven en 
la necesidad de inmigrar a los Estados 
Unidos. El desarrollo de la historia se 
centra en cómo ambos protagonistas 
con el paso del tiempo van construyendo 
un nuevo futuro en Estados Unidos 
empezando desde cero, pero de igual 
manera pagando un gran precio al 
tener que sacrificar ciertos derechos 
por ser inmigrantes en un país lleno de 
restricciones a los inmigrantes ilegales. 
Esperando esta película nos haga 
reflexionar en relación al Día de las 
Habilidades de la Juventud sobre 
¿Cómo podemos crear condiciones 
sociales y económicas aptas tanto en 
nuestro país como en otros para 
garantizar que la juventud tenga 
acceso a oportunidades laborales  
dignas?

Este año se toca el tema de “No dejar a nadie atrás: los pueblos indígenas y el 
llamado a un nuevo contrato social”.

Este día se crea para dar a conocer las 
necesidades  de estos grupos de población, 
su existencia, persistencia y valor en la 
sociedad. La ONU reconoce que son 
necesarias medidas especiales para 
proteger sus derechos y mantener sus 
culturas y formas de vida.

Sueño en Otro Idioma es una película 
mexicana dirigida por Ernesto Contreras, 
se estrenó en el Festival de Cine de 
Sundance 2017 y nos cuenta la historia de 
Martín (Fernando Álvarez Rebeil) un joven 
lingüista que llega a un pueblo en Veracruz 
para intentar rescatar una lengua indígena, 
el zikril (lenguan ficticia creada únicamente 
para la película), al fallecer la principal 

09 de agosto: Día Internacional de los Pueblos Indígenas
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contribuyente para su rescate nuestro 
protagonista se ve en la necesidad de 
reunir a los últimos dos hablantes de 
dicho idioma, Evaristo (Eligio Meléndez) 
e Isauro (José Manuel Poncelis), quienes 
se encuentran indispuestos a apoyar la 
causa del sikril, pero ¿Cuál es el motivo 
de este enojo?, ¿Podrán dejar de lado 
sus diferencias para evitar que se 
pierda el sikril?.

Definitivamente es una película con un 
giro de tuerca hermoso y romántico, 
pero sin dejar de lado la reflexión sobre 
cómo en los pueblos indígenas al igual 
que en todo el mundo es necesario 
recordar que todos tenemos derecho a 
ser nosotros mismos, al amor y lo más 
importante a “No dejar a nadie atrás”. 

La civil es el primer largometraje de la 
directora belga-rumana Teodora Mihai, 
filme que si bien aún no se ha estrenado 
en salas de cine comerciales llama la 
atención tras haber sido ovacionada 
por ocho minutos en el Festival de 
Cannes 2021, la película se sitúa en el 

norte de México nos muestra la historia 
de Cielo (Arcelia Ramírez) quien es una 
madre que se dedica a buscar a su hija 
tras haber sido secuestrada, sin recibir 
ayuda de las autoridades se ve en la 
necesidad de realizar la búsqueda ella 
misma. Una película basada en hechos 
reales que nos muestra la triste realidad 
a la que se enfrenta el país sin el apoyo 
necesario. Una mirada a la indiferencia 
por parte de todos hacia estos temas lo 
que me lleva a preguntarme ¿Cuál es el 
número (real) de víctimas de la 
desaparición forzada este año?, ¿Cuál 
fue el del año anterior?, ¿Ha disminuido?, 
¿Cuánta impunidad hay en mi país?

Cada 30 de agosto desde el año 2011 se celebra el Día Internacional de los Desaparecidos, 
cuyo propósito es hacer una observación general del número de desapariciones 
forzadas que se han producido en el mundo durante ese año y compararlas con los 
datos de los años anteriores.

30 de agosto: Día Internacional de las 
Víctimas de Desapariciones Forzadas
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procesos de resistencia, la auto-aceptación, cómo romper estereotipos y la celebración 
de la identidad. Un documental que nos muestra la interseccionalidad que se vive en 
nuestro país, donde muchas veces no sólo eres discriminado por tu origen, sino tam-

El Día Internacional de los Afrodescendientes 
conmemorado para reconocer las 
necesidades de las poblaciones 
afrodescendientes y evitar el racismo 
estructural.

Negra, documental de Medhin Tewolde 
mujer mexicana y afrodescendiente 
presentado en el Festival Ambulante 
2020 donde nos muestra desde su 
perspectiva y la de otras 5 mujeres del 
sureste mexicano cómo se vive el 
racismo estructural, cómo se comparten

también por el color de tu piel, sexo y 
posición económica. En las propias 
palabras de Katheelen Budd, coordinadora 
de Comunicación de Ambulante: “Negra 
es un acto de comunión con otras mujeres 
afrodescendientes, y un acto de resistencia, 
que implica portar con orgulllo y reivindicar 
las expresiones de una herencia que la 
sociedad les ha enseñado a ignorar, a 
negar o a blanquear”. Esperando al 
terminar el documental nos lleve a un 
proceso de reflexión sobre qué tan 
normalizado tenemos el racismo incluso 
hacia  nosotros mismos, pero más 
importante aún, reconocer y celebrar 
nuestra identidad. 

31 de agosto: Día Internacional de
los Afrodescendientes

NEGRA
MEDHIN TEWOLDE

(2020)

A 1
711

94

41



Happy News
PSS. Pérez Aguilar A.

Depto. Admisión y Promoción
Universidad Tominaga Nakamoto

Desarrollo de Modelos 3D para su Aplicación en la Tiflodidáctica (M3T)

 La tiflodidáctica es la didáctica adaptada a 
personas con discapacidad visual. El objetivo del 
proyecto es potenciar a través del modelado 3D la 
comprensión de obras de arte a personas con 
discapacidad visual, favoreciendo su integración en 
cualquier espacio educativo cultural. Esta discapacidad 
es cuando existe una disminución significativa en la 
agudeza o campo visual con un énfasis particular en 
la infancia. La trifodidáctica es la adaptación didáctica 
para la integración de una persona invidente en el 
ámbito educativo cultural. El proyecto es de la estudiate 
en Comunicación Audiovisual de la Universidad de 
Burgos Miriam Rodríguez Fernández. Esta nueva 
herramienta beneficiará en gran manera a las personas 
con discapacidad visual, permitiendo la inclusión en 
su contexto.

Foto recuperada de: 
https://buenavibra.es/wp-content/uploads/2015/11/uns1.jpg

Desarrollo de Videojuego de Realidad Virtual para Tratamiento de Dislexia

 El objetivo del proyecto de la alumna Henar 
Guillén Sanz, del Máster en Comunicación y Desarrollo 
Multimedia en colaboración con el Depto. de Ciencias 
de la Educación de la Universidad de Burgos, es 
desarrollar un videojuego basado en Realidad Virtual 
como herramienta educativa orientado específicamente 
a niños y niñas de entre 12 y 16 años con dificultades 
lectoescritoras como es la dislexia.

 La dislexia es una discapacidad del aprendizaje 
en lectura. Las personas con dislexia tienen dificultad 
para leer con fluidez y sin errores. También pueden 
tener dificultades con la comprensión lectora, ortografía 
y la escritura. 

Foto recuperada de: 
https://distritoxr.com/wp-content/uploads/2020/06/Dislexia.jpg

 El uso de esta herramienta permitirá a los usuarios trabajar aspectos relacionados con las dificultades 
específicas en personas con dislexia, mejorando su integración educativa. Esto ayudará mucho a los niños 
con dislexia, ya que los videojuegos son muy llamativos en esas edades, se divertirán y al mismo tiempo 
les beneficiará en sus dificultades de lectoescritura.  
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Moderna prepara vacunas contra el VIH, Cáncer y Zika con la exitosa técnica 
de ARN mensajero

 Los modelos que operan con ARN mensajero 
han demostrado tener una potente respuesta 
protectora en animales contra infecciones por ébola, 
zika, gripe e incluso bacterias como Streptococcus. El 
ARN es el ácido ribonucleico que transfiere el código 
genético procedente del ADN del núcleo celular a un 
ribosoma en el citoplasma, es decir, el que determina 
el orden en que se unirán los aminoácidos de una 
proteína y actúa como plantilla o patrón para la síntesis 
de dicha proteína.

 Estas soluciones podrían combatir diversos 
tipos de cáncer, tanto para hombres como para mujeres. 
Entre elllos, destacan el melanoma, en los ovarios, en 
las mamas y en la próstata, por mencionar algunos. 

Foto de: Cristobal Marambio
Recuperada de: www.cristobalmarambio.com

Referencias:

En general, a pesar  de que han demostrado ser seguras, al mismo tiempo se han mostrado poco consistentes 
o inestables. La tecnología biológica que opera en la molécula genética tiene dos principales ventajas: la 
flexibilidad y velocidad. Estas vacunas reducirán el riesgo de contraer o desarrollar distintas enfermedades. 

1. Fischer A. Moderna prepara vacunas contra el VIH, cáncer y zika con 
la exitosa técnica de ARN mensajero - Muy Interesante [Internet]. Muy 
Interesante. 2021 [citado 9 agosto 2021]. Disponible en: 
https://www.muyinteresante.com.mx/ciencia-tecnologia/moder-
na-prepara-vacunas-contra-el-vih-cancer-y-zika-con-la-exitosa-tecnic
a-de-arn-mensajero/

2. Premiados seis prototipos innovadores de estudiantes de la UBU | 
Universidad de Burgos [Internet]. Ubu.es. 2021 [citado 9 agosto 2021]. 
Disponible en: https://www.ubu.es/noticias/premiados-seis-prototi-
pos-innovadores-de-estudiantes-de-la-ubu
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1954. Muere la pintora 
mexicana Frida Kahlo.

1955. Las mujeres 
mexicanas votan por 

primera vez en elecciones 
federales.

Día Internacional del 
Sarcoma.

Día Mundial de las 
Ballenas y los Delfínes.

1824. Se erige el 
Estado de Chihuahua.

Día Mundial de la
Población.

1926. El Presidente 
Plutarco Elías Calles  

decreta la suspensión 
de cultos.

1859. Benito Juárez 
expide la Ley sobre 

Matrimonio Civil.

Día Internacional de
la Defensa del

Ecosistema Manglar.

Universidad
Tominaga Nakamoto

Efemérides

Día Internacional de la 
Amistad.

Día Mundial contra la 
Trata de Personas.

1859. El Presidente 
Benito Juárez promulga 
la Ley del Registro Civil.
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Universidad
Tominaga Nakamoto

Efemérides

2002. Se crea el Instituto 
Nacional para Evaluación 

de la Educación (INEE).
Día Internacional del 
Orgasmo Femenino.

Día Internacional
de las Poblaciones

 Indígenas.

Día Internacional 
de la Juventud.

Día Mundial de la
Asistencia Humanitaria.

Día Internacional del
Recuerdo de la Trata de 
Esclavos de su Abolición.

1870. Nace Amado 
Nervo, poeta y

diplomático mexicano.

1981. Se crea el Instituto 
Nacional para la Educación 

de los Adultos.

Día Internacional de la 
Solidaridad.

1931. Entrega en vigor la 
Ley Federal del Trabajo.

Día del Abuelo.

1925. Se crea el Sistema 
Nacional de Secundarias

Federales.
Día Internacional 

contra los Ensayos 
Nucleares.
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Próxima Edición

Herbolaría en
 la Medicina

Conoce más sobre la histórica
caza de brujas de Salem

¿Sabías qué...?

Símbolos
 Patrios

Halloween VS. Día de Muertos
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